
    Homélie : 31 Juillet 2022 - 18 ème Dimanche Ordinaire C  - (Lc12/13-21: L’illusion des richesses) 
 
 En toute chose, il y a les apparences et il y a le fond... Dans la circonstance, à partir de la question 
qu’un homme pose à Jésus: ”Dis à mon frère de partager avec moi notre héritage”, on aurait peut-être pu 
penser, qu’au nom de la Justice, Jésus aurait alors été  par excellence l’homme du bon conseil... Dieu ne peut 
tout-de-même pas être contre la Justice (puisque c’est Lui qui la souhaite). 
 En fait, Jésus se refuse pourtant à entrer dans cette forme de démarche, et ce n’est certainement pas 
parce qu’il considère comme négligeable la gestion des biens matériels et encore moins la question de la 
Justice... C’est bien en gérant en toute Justice les biens de cette terre que nous accomplissons aussi ce que 
Dieu attend de notre condition humaine... Le Créateur n’a-t-il pas dit: ”Allez, maîtrisez la terre et soumettez-
la” ? 
 Pourtant, il y a un “mais”,  car les mêmes mots peuvent parfois recouvrir des intentions très différentes 
au point d’aller peut-être jusqu’à se servir de la dimension religieuse pour justifier ce qui nous arrange... Or, 
dans la circonstance, Jésus semble avoir surtout perçu un risque... Une petite phrase le laisse 
entendre: ”Gardez-vous de toute âpreté au gain; car la vie d’un homme, fût-il dans l’abondance, ne dépend 
pas de ses richesses” et le risque est bien effectivement d’en rester à la dimension matérielle des choses, 
comme si la gestion et la consommation des biens terrestres pouvaient suffire à combler le cœur humain... y 
compris d’ailleurs lorsque ces biens terrestres ne sont pas que matériels, mais également affectifs, 
intellectuels, voire teintés de piété religieuse (Il n’est pas si rare, je le disais, qu’à travers nos dévotions, il y ait 
un grand souci d’en obtenir des avantages bien concrets et même très terre-à-terre) ... Or dans une très belle 
phrase que je cite souvent, Saint-Augustin nous rappelle que seul Dieu peut vraiment combler le cœur 
humain: ”Tu nous as faits pour Toi, mon Dieu, et notre cœur n’a de repos qu’il ne repose en Toi”. 
 
 Et c‘est bien-là que se situe toute la différence: Le But de la vie humaine ce n’est pas les choses de 
cette terre (Même s’il est vrai qu’elles peuvent être mises au service de l’amour), mais c’est notre bonheur 
éternel en Dieu ... Tout le reste nous laissera toujours plus ou moins sur notre faim d’un plus quelle que soit 
pourtant notre impression assez habituelle que ce sera enfin le “Top” quand nous aurons obtenu tel ou tel 
avantage, quand nous aurons réussi tel ou tel exploit, quand nous aurons trouvé l’âme sœur et la pleine 
communion des cœurs avec, biens sûr, des enfants adorables et sans problème (ça va de soi)... Non, ne nous 
y trompons pas: tout cela un jour ou l’autre, risque de nous laisser insatisfaits, voire très déçus. 
  
 Et c’est pourquoi, la proposition de Jésus est de nous inviter à organiser toute notre vie terrestre 
actuelle et la gestion des biens dont nous disposons dans un esprit d’amour, de justice et d’attention fraternelle 
en vue d’atteindre un jour cette plénitude définitive du bonheur du ciel qu’il tient pour nous en réserve. 
 
 Bien évidemment, c’est une perspective sur le “Long terme” qu’il nous propose, et le cœur humain, si 
impatient, voudrait tellement “Tout , tout-de-suite et, si possible, sans grands efforts” qu’il est tentant, et peut-
être plus encore dans nos sociétés matérialisées à outrance, de chercher à profiter au maximum (dans la 
bombance et les beuveries par ex), voire à s’installer dans ce que nous tenons et palpons aujourd’hui  (avec 
cette pensée en arrière fond: qu’il vaut mieux tenir que d’attendre des promesses); d’où les engouements ou le 
laisser-aller dans l’argent, dans la drogue, le sexe, les honneurs, la séduction, le pouvoir etc.etc... 
Engouements ou laisser-aller que nous ne pourrions d’ailleurs que comprendre et même encourager, s’ils ne 
laissaient tant d’insatisfactions et de drames derrière eux, quand on observe, par ex., la quantité de couples ou 
de vies brisées, de suicides, de familles déstabilisées, d’enfants blackboulés d’un parent à l’autre, de jeunes 
angoissés et sans but, avec tout ce que l’on pourrait encore ajouter, bien sûr!  Et cela d’autant plus, à 
l’évidence, que nos sociétés sont devenues des sociétés d’abondance pourtant dites “ Des sociétés de 
civilisation avancée” (mais avancée en quoi?) 
 
 Qui , dans un pareil contexte, pourra un jour nous convaincre que la proposition évangélique est 
toujours la meilleure et toujours la plus sûre ? Je ne saurais le dire, mais personnellement je crois que le 
monde a plus que jamais besoin du “témoignage heureux” de ceux qui en font l’expérience (de cette 
proposition évangélique), parce que là est la seule et profonde vérité de l’être humain... 
      Ce cœur créé à l’image de Dieu et certainement encore capable de se laisser interpeller par la parole du 
Christ: ”Tu es fou ! Cette nuit même on te redemandera ton âme” , à moins que ce ne soit tout-à-coup 
l’illumination de la grâce et de la tendresse de Dieu invitant enfin à accueillir les incroyables et seules vraies 
richesses dont il rêve tant de combler ses enfants. 
 
 En tout cas, ne craignons pas de la demander cette grâce, bien sûr, parce que notre monde en a un 
immense besoin, mais sans doute plus encore parce que Jésus a promis d’envoyer son Esprit-Saint pour nous 
faire comprendre toutes choses, et parce que la Pentecôte, finalement, c’est chaque jour de nos vies (donc 
aujourd’hui encore) que l’Esprit-Saint veut la réaliser.   Puissions-nous ne pas en manquer l’occasion ?      
Amen! 
                                      


